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懲教辦「思囚之路」冀學生三思而行

「傑星」入圍者分享感受 寄語港青北上開眼界

香港文匯報訊（記者 姬

文風）香港文匯報牽頭成立

的未來之星同學會今年踏入

10周年紀念，其間成功帶領

大批香港青年更深入認識國情，培養出對祖國及香港有承

擔的年輕新一代。其中於學術及社會服務範疇表現卓越、

今年「十大傑星」評選活動入圍者之一的人類基因學博士

高宇平，祖籍南京，當年便藉未來之星活動首次返鄉，於

大屠殺紀念館重新認識那段不能磨滅的慘痛歷史，又透過

與當地青年相處，認識當代內地文化及生活模式，家國情

懷油然而生。他分享指，這些難忘經歷讓自己更明白、包

容及尊重不同文化，寄語香港年輕人應親身到內地了解國

情，增廣見聞。
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教局：報告讚教院「升得起」倡易名留「教育」字眼
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未來之星初返鄉
補習歷史識國情

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）香
港政府近年大力推動創新科技，期望
拓展及強化本港的產業鏈，可惜作為
本地創新科技先鋒的香港各大學府，
卻在路透社昨日公佈的全球百大創新
大學排名中觸礁，百名不入。相反韓
國多所學府名列前茅，其中韓國科學
技術院更成為美國以外唯一一所躋身
全球十大的院校。有教育界人士認
為，韓國這位「後起之秀」入選十大
是對香港的警號，呼籲政府積極投放
資源培育創新科技，不讓本地人才白
白浪費。
路透社昨日公佈最新全球百大創新

大學排名，美國作為全球創新科技的
翹楚，其學府包攬榜首9個排名，當
中以培育出無數創新科技界人才，包
括Yahoo網站創辦人楊致遠和大衛．
費羅、Google網站創辦人布蘭和佩奇
的史丹福大學居首，麻省理工學院及
哈佛大學分列二三。

韓8校入選 最高排第十
韓國是今次創新大學排名中表現最

出色的亞洲國家及地區，共有8校入
選百大，其中以韓國科學技術院最為
出色，排名僅次美國九大學府，名列
第十，另外浦項工科大學位列第十二
名，均為榜內少有高名次的亞洲學
府。
至於日本則有9所大學入圍，名次

最高為大阪大學，位列第十八名。有
分析指，近年亞洲區的科研已有長足發展，當中
以韓國最為明顯，其國內品牌智能手機產品遍佈
全球，反映其科技發展已經相當成熟。此外，人
口只有約800萬人的瑞士，為今次排名榜上一大
驚喜，國內3所學府入圍，成為人均計算表現最
佳國家。
本港各大學府在百大創新大學排名落榜，包括

日前在QS世界大學排名中排名第二十八的科
大，及排名第三十的港大。香港教育政策關注社
主席張民炳表示，榜首的美國傳統學府世界頂
級，香港學府不能與之相比實屬正常，但作為
「後起之秀」的韓國竟有學府成功躋身十大，結
果值得港人深思。

張民炳︰應借鑑韓教育模式
張民炳續指，韓國近年經濟及科研增長驚人，

當地政府大力投放資源，教育模式亦相互配合，
使當地學生早在中學時代已有機會接觸相關培
訓，形成優良風氣，香港應加以借鏡，以及早發
力追趕亞洲區一眾競爭對手。

香港文匯報訊（記者 黎忞）年輕人容易因一時衝動
而犯案，結果賠上自由，為讓青少年明白到犯法後要付
出的沉重代價，懲教署推出新項目「思囚之路」活動，
讓青少年體驗法庭模礙聆訊及收押、服刑過程，包括上
囚車、打指模、住囚室、步操訓練和剪草等，同場更安
排了在囚者向學生分享心路歷程，希望同學多認識和接
納更生者。有參與活動的中學生表示，牢獄生活十分刻
苦，連睡覺、吃飯都要跟從指示，令他更珍惜現有的自
由，以後做事都會三思而後行。

體驗牢獄學剪草
仁濟醫院靚次伯紀念中學約30名師生昨日在赤柱馬坑
監獄參與上述活動。首先學生們在模擬法庭分別飾演因
販毒而被捕的疑犯、法庭書記及控辯雙方律師。由懲教
署職員扮演的法官宣佈犯人的刑期後，「犯人」會進行
還柙和服刑，包括上囚車、拍單頭照、打指模存檔、接
受檢查，之後再被安排到飯堂吃飯、打掃、剪草、立正
步操訓練和獨立囚禁等，讓他們了解香港的司法程序及
體驗牢獄生涯。活動要求男生拿着大剪刀蹲在地上學剪
草，不久各人已大叫「好攰」。
署方之後安排了在囚者分享。現年20歲的明仔（化
名）本從事飛機維修工程，工作時與上司爭執，故存心
報復，以剪斷飛機的電線洩忿，最終被判刑事毀壞和罔
顧他人生命罪，需進入歌連臣角懲教所，至今約一年
多。他指曾夢想做警察，但現在前途盡毀又失去自由，
故入獄後他要求自己做每件事都要有紀律和規矩，「想
傾偈冇得傾，肚餓的話都要忍，忍到食飯時間先可以
食。」若一切重來，他會找上司商量，而非用違法手段

報復。

免一時意氣犯錯
明仔鼓勵年輕人勿因一時意氣而犯下大錯，並希望社

會給予更新人士改過的機會。中三學生梁昌緯指，一系
列的體驗令他明白到服刑的艱苦，以後做事前會三思而
後行，避免以身試法。另一名學生王渃嵐指，最深刻的
是睡囚室的體驗，睡在硬板床上，眼前只看到灰色天花

板，無法想像如何在獄中度過漫長且苦悶的日子。
懲教署在2008年推行「更生先鋒計劃」宣揚「奉公守

法、遠離毒品、支持更生」的訊息，署方今年拓展上述
計劃，推出「思囚之路」，昨日舉行開幕禮，保安局局
長黎棟國主禮。
負責策劃上述項目的高級懲教主任蔡枬軒表示，已試

行5次的「思囚之路」活動，其後每星期將邀請一間學
校共30個學生參與。

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）就香港教育學院正名
大學的進展，教育局昨日公佈，已收到教資會的有關
檢討報告，當中確認教院過去多年取得理想進展，適
宜現階段向教院授予大學名銜，並提及教育乃教院的
核心使命，建議日後易名應保留「教育」一詞。局方
指在參考教資會的建議後，稍後會提交文件供行政長

官會同行政會議考慮，就教院正名大學作決定，而若
確認教院需易名，《香港教育學院條例》的相關條文
亦要作修訂。
教育局引述報告內容指，教院自上次2009年進行檢討

至今已取得理想進展，現階段應當授予其大學名銜。報
告又提及，應由教院校董會、職員和學生決定教院日後

的合適名稱，但該名稱應清楚顯示教育乃教院的核心使
命，故此應包含「教育」一詞。
教院回應指欣悉報告對該校發展予以肯定，並強調未

來的大學之名及校訓，應展示該校日後發展路向，及對
教育的願景及傳承，其「大學正名工作小組」將透過多
種渠道收集意見，包括查詢師生、校友和持份者意見、
舉辦論壇及以網上意見調查，整合及輯成報告，交給校
董會一併作出考慮。

香港大學人類基因學博士畢業、現為理工大學博
士後研究員的高宇平，在2008年暑假首次接

觸到未來之星國情班的招募。該年北京奧運會舉
辦，國情班目的地從北京移師到他的家鄉南京，對他來說更是特別的機
會，「我祖籍南京，但出生以來卻從未踏足家鄉，就『膽粗粗』去報名參
加。」經過重重面試，高宇平獲選成為國情班一分子，他憶述當年收到行
程表後，最期待前往南京市人大參觀，希望能認識內地的議會架構。雖然
最終國情班改往南京市政協參觀，但高宇平指，負責導遊的講者細心講解
相關制度，學員們仍然獲益不少。
理科出身的高宇平又坦言，自己的中史約只有初中水平，在中學時讀的

中史科主要以辛亥革命作結，甚少提及之後的近現代史，加上過去內地與
香港的交流未算頻繁，總感覺內地有點陌生，所以在國情班中他到南京大
學聽課時非常用心。教授細心跟港生分享國家發展歷程，亦會主動探討祖
國當時所面臨的社會問題，讓他加深對國情的理解，補足這段「遺失」的
歷史。

參觀紀念館 如睹同胞遇難
此外，高宇平憶起當年曾到南京大屠殺遇難同胞紀念館參觀，「各人甫

踏進入口，即看見兩旁放滿面容痛苦的人體雕像，附近有一個水滴計，每
12秒就有一水滴從上空落下，旁邊象徵大屠殺遇難者的燈連隨熄滅。」看
見這個裝置，高宇平彷彿目睹遇難者生命消逝的一刻，震撼不已。他隨後
進館參觀萬人坑，侵華戰爭時日軍視人命如草芥的情景如活現眼前，讓他
悲痛莫名。雖然館內種種叫他心情沉重，但仍有窩心之處，因館內一幅留
言版上，寫有中國及日本小孩祝願世界和平的字句，高宇平亦衷心希望如
此。

做幹事帶後輩 盼薪火相傳
未來之星國情班讓他大開眼界，翌年他主動參與幹事會，坦言是個培養
個人表達能力、自信及領導才能的好機會。「成為幹事後要辦的第一件大
事，就是舉辦就職典禮，不善辭令的我還被安排擔任大會司儀，這的確是
個相當大的挑戰。」經過磨練才有成長，就職典禮不但順利完成，其後他
再以幹事身份，協助帶國情班前往北京，帶着後輩認識國家，薪火相傳。

目前，高宇平在理大致力進行人類基因研究，希望找出致病基
因，研發針對藥物治療疾病，造福社群。

未來之星國情班的行程豐
富，讓高宇平參觀祖國眾多景

點及機構，使他印象很深。但問到整個旅程中最
難忘的時刻，高宇平低頭沉思片刻，最終閃過他
腦海的，竟是一件旁人看來非常普通的佚事。
「還記得當時我們跟隨一名內地生到酒樓吃

飯，途中發現茶已喝光，我根據香港『慣例』，
打開壺蓋等候侍應添水。此時內地生大喝一句
『服務員』，聲音響徹整間酒樓，只見侍應冷靜
地上前添水，我們一班港生卻被那雄渾聲音嚇怕
了。」這一次「文化衝擊」，讓高宇平深切明白
何謂「各處鄉村各處例」。在公眾場所大聲叫
喊，有些港人或會認為屬無禮行為，但在內地原
來只是一件尋常事，文化無分對錯，假如站在對
方立場思考，可能會得到截然不同的看法。

親到內地才可了解難處
如今高宇平致力在大學研究，常有機會跟內地

同事合作，使他體會更深。「有一次我跟多位同
事步行到小巴站排隊坐車，恰巧遇上一位內地同
事站在隊頭，他看見我們後便攔着後面人龍，打
算讓我們插隊上車。」高宇平隨即向同事解釋香
港文化，對方耐心接納，同時亦從對方口中得
知，同樣情況在內地可能是迫不得已，因為人實
在太多，不這樣做便難以上車。上述事件讓高宇
平確信，只有親身到內地走走，才可以真正了解
對方難處，而未來之星國情班正正是青少年認識
內地最好的第一步。
近年香港與內地矛盾趨尖銳，高宇平認為問題

癥結源於雙方了解不足。「有些事只有親眼見識
過才有體會，事實上內地亦有很多熱情有禮貌的
人，不應將所有內地人都標籤成惡劣無禮。」他
又指內地近年各方面進步很大，寄語本港年輕人
應該「知己知彼」，把握機會到內地學習對方長
處，對未來工作或做人處事均有裨益。

■記者 姬文風

高叫添水最難忘 悟「文化無分對錯」
飲茶悟道

未來星蹤

■哪怕只是在南京一餐家常便飯，也讓高宇平（右）體會到內地的生活文化。 受訪者供圖
■高宇平2009年以未來之星幹事身份，協
助帶隊前往北京。 受訪者供圖

■高宇平感謝未來之星讓他首次踏足
南京家鄉。 記者潘達文 攝

■「思囚之路」的參加者梁昌緯（左），認為活動的體驗具有警惕
作用。圖右為另一位參加者王渃嵐。 記者黎忞 攝

■參與「思囚之路」活動的中學生，可
以進入獨立囚室體驗。 記者黎忞 攝

■參加「思囚之路」活動的中學生感受
手銬的重量。 記者黎忞 攝

■蔡枬軒希望學生認識犯罪
的嚴重後果。 記者黎忞 攝

■參加「思囚之路」活動的中學生，體驗在囚者在囚房內休息。
記者黎忞 攝

■保安局局長黎棟國出席
及致辭。 記者黎忞 攝


